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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Partidos se quedan ilegalmente con datos de electores 
Organismos conservan más de 305 mil cuadernillos que les entregó el INE para los comicios de 
2021 y la revocación de mandato; alerta consejero riesgo de que la información circule sin 
control 

 
Casas de empeño, ante larga cuesta de enero 
La compra de oro va en desuso, señala Montepío 

 
Tiene Poder Judicial un rezago histórico 
Dejan 525 mil casos pendientes 

 
Iglesia vende en $100 protocolo contra abuso sexual… de sacerdotes 
Arquidiócesis. El documento firmado por Aguiar Retes orienta a fieles y clérigos a presentar 
denuncias frente a la “grave crisis” por ataque de curas contra menores 

 
Crece presión en EU sobre México por el maíz transgénico 
Asociación de productores busca echar abajo prohibiciones 

 
Se frena comercio exterior de México en noviembre  
Ventas Externas. Respecto a octubre estas descendieron 1.5 por ciento y ligaron dos meses a la 
baja 

 
Frena la actividad económica tras hilar tres meses con crecimiento 
Registra en octubre el mismo nivel que el mes previo 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Es al contrario, plagiaron mi tesis: Esquivel; sigue en la 
contienda para presidir la Corte  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/26/politica/003n1pol 
“Ciudad de México, a 25 de diciembre de 2022. Posicionamiento de la 
Ministra Yasmín Esquivel Mossa sobre el supuesto plagio de su proyecto de 
tesis. “Niego terminante y categóricamente los señalamientos hechos con 
respecto a un supuesto plagio de mi tesis de licenciatura que han circulado 
en redes sociales y en algunos medios de comunicación. Esta es la realidad: 
1. Mi tesis Inoperancia de los Sindicatos en los Trabajadores de Confianza del 
Artículo 123 Apartado A es un proyecto original y auténtico que empecé a 
redactar y revisar desde 1985. Un año antes de la tesis similar que habría 
elaborado el estudiante Edgar Ulises Báez Gutiérrez. 2. Mi tesis de 
licenciatura es original, como lo han calificado y dado testimonio en diversas 
intervenciones y declaraciones recientes tanto la Maestra Martha Rodríguez 
Ortiz, quien fue la directora de mi tesis; como el Doctor Hugo Ítalo Morales, 
quien de 1982 a 1996 dirigió el Seminario de Derecho del Trabajo y la 
Seguridad Social de la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional 
Autónoma de México; asimismo, el Maestro Javier Carreón Hernández, 
designado como vocal del sínodo de mi examen profesional, indicó que tuve 
una actuación destacada. El examen profesional fue aprobado por 
unanimidad de los sinodales, otorgando un reconocimiento especial… 
 
Atora el Ejecutivo 16 decretos de Congreso  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/atora-el-ejecutivo-16-decretos-de-
congreso/1560737 
A pesar de transcurrir en algunos casos hasta un mes, el Ejecutivo federal 
tiene atorados 16 decretos aprobados por el Poder Legislativo, lo que ha 
impedido que entren en vigor, entre ellas tres decretos que ya rebasaron el 
tiempo establecido por la Constitución para que sean publicados y entren 
en vigor, por lo que el Ejecutivo federal ya está en falta constitucional.  
El apartado B del artículo 72 constitucional establece que “se reputará 
aprobado por el Poder Ejecutivo todo proyecto no devuelto con 
observaciones a la Cámara de su origen dentro de los treinta días naturales 
siguientes a su recepción; vencido este plazo el Ejecutivo dispondrá de diez 
días naturales para promulgar y publicar la ley o decreto. 
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Transcurrido este segundo plazo, la ley o decreto será considerado 
promulgado y el presidente de la Cámara de origen ordenará dentro de los 
diez días naturales siguientes su publicación en el Diario Oficial de la 
Federación, sin que se requiera refrendo. Los plazos a que se refiere esta 
fracción no se interrumpirán si el Congreso cierra o suspende sus sesiones, 
en cuyo caso la devolución deberá hacerse a la Comisión Permanente”, 
ordena la Constitución. 
 
Las 'corcholatas', ni irremontables ni invencibles: Santiago 
Creel  
https://www.milenio.com/politica/corcholatas-amlo-irremontables-invencibles-santiago-
creel 
Ciudad de México. - El presidente de la Cámara de Diputados y aspirante a 
la candidatura presidencial de la coalición opositora, Santiago Creel, afirmó 
que las corcholatas de Andrés Manuel López Obrador no son irremontables 
ni invencibles. Más aún y contra quienes auguran un triunfo electoral fácil 
para Morena y sus aliados, el legislador anticipó una competencia cerrada y 
“banqueta por banqueta” por la Presidencia de la República en 2024. 
En entrevista con MILENIO, Creel confió en la repetición de una alianza 
electoral de la oposición y sostuvo que, una vez definido, el precandidato de 
dicho bloque crecerá de manera exponencial ante el desgaste de las 
corcholatas Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López y Marcelo Ebrard. 
Advirtió que, al finalizar el actual gobierno destructor de instituciones, lo 
primero que deberá hacer el próximo Presidente de México será reconciliar 
y después reconstruir un país polarizado y dividido. 
 
En 2022, Sader reforzó cooperación internacional para 
enfrentar impactos de coyuntura global  
https://www.milenio.com/politica/sader-reforzo-cooperacion-enfrentar-impactos-
coyuntura-global 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) fortaleció este año las 
acciones de cooperación internacional y de intercambio de experiencias y 
tecnología en materia agroalimentaria para enfrentar los impactos de la 
coyuntura global derivada del cambio climático, el conflicto en Europa del 
Este y el alza en el precio de los insumos.  
Este año, el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos, 
sostuvo reuniones de trabajo con embajadores de los cinco continentes 
para revisar acciones conjuntas en materia agrícola, pesquera, acuícola y  
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pecuaria, así como temas relacionados con la transferencia tecnológica y de 
conocimientos en el sector primario para promover la sustentabilidad e 
impulsar la productividad.   
Con el embajador de Sudáfrica en México, Dennis Thokozani Dlomo, se 
acordó fortalecer la cooperación tecnológica y científica en temas como la 
desertificación, nixtamalización de maíz blanco, así como el impulso al 
desarrollo de sistemas agroalimentarios más resilientes. 
 
Pega violencia a turismo fronterizo y carretero  
https://www.reforma.com/pega-violencia-a-turismo-fronterizo-y-carretero/ar2526457?v=3 
Ciudad de México. - La violencia e inseguridad ha mermado las entradas de 
visitantes extranjeros a través de los puntos de cruce fronterizo y las 
carreteras. Entre enero y agosto de este año, el número de llegadas de 
turistas fronterizos registró una caída de 12.3 por ciento, respecto al mismo 
periodo de 2021. Comparado con las llegadas en el mismo lapso, pero contra 
2019, la reducción es de casi 40 por ciento, según datos del Consejo Nacional 
Empresarial Turístico (CNET) y el Centro de Investigación y Competitividad 
Turística Anáhuac (Cicotur). Alejandro Zozaya, vicepresidente del CNET, 
señaló que uno de los grandes retos que tiene la industria turística 
actualmente es el ambiente de inseguridad del País, el cual no sólo no 
mejora, sino que es peor cada día. "Contra lo que no vamos a poder es con 
el tema de la inseguridad, mientras siga esta tendencia, la gente dejará de 
venir", enfatizó el directivo. "Los warnings (advertencias) nivel cuatro 
seguirán y parece no importarnos tanto". 
 
Ordena INAI a Segalmex abrir contratos irregulares  
https://www.reforma.com/ordena-inai-a-segalmex-abrir-contratos-
irregulares/ar2526522?v=3 
Ciudad de México. - El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos (INAI) ordenó a Seguridad Alimentaria 
Mexicana (Segalmex) entregar los contratos otorgados a Gainmate 
Comedores Industriales, proveedora de Diconsa que fue vinculada a una 
serie de irregularidades durante la gestión de Ignacio Ovalle. 
De acuerdo con información publicada por REFORMA, Eduardo Alejandro 
Murillo Landeros, apoderado legal de Gainmate Comedores Industriales, 
ocupa el mismo cargo en Servicios Integrales Carregin, una empresa 
"fantasma" con la que Segalmex simuló una venta de azúcar por 465 
millones de pesos. 
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En un comunicado, el INAI informó ayer que Segalmex reservó los contratos 
con Gainmate por cinco años luego de que un particular le solicitara la 
información, con el argumento de que forma parte de una investigación. 
 
Partidos se quedan ilegalmente con datos de electores  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-se-queda-con-54-mil-cuadernos-de-lista-
nominal 
Los partidos políticos se han quedado hasta con 305 mil 788 (21.9%) de un 
millón 392 mil 684 cuadernillos que contienen la Lista Nominal y que les 
fueron entregados para las elecciones de 2021 y el proceso de revocación de 
mandato de este año, los cuales registran los datos personales de los 
ciudadanos que pueden participar. Morena es el partido que más ha 
incurrido en esta práctica, ya que no devolvió 48 mil 218 cuadernillos 
entregados en el proceso electoral 2020-2021, ni 6 mil 179 en la consulta de 
revocación, de acuerdo con información entregada por el Instituto Nacional 
Electoral (INE) vía transparencia a EL UNIVERSAL.  
El órgano electoral detectó desde 2017 que había una problemática 
estructural con la falta de devolución de los cuadernillos, explicó el 
consejero del INE, José Roberto Ruiz. Además, señaló que las sanciones por 
no devolver la Lista Nominal pueden ir desde amonestaciones públicas a 
penas económicas, dependiendo de la solvencia del partido. 
 
Tiene Poder Judicial un rezago histórico  
https://www.reforma.com/tiene-poder-judicial-un-rezago-historico/ar2526472?v=4 
Ciudad de México. - El Poder Judicial de la Federación (PJF) enfrentó en 
2022 la carga de trabajo más alta de su historia, impulsada por amparos 
administrativos contra actos de los tres niveles de Gobierno, pero también 
por la reforma laboral, que ahora lo obliga a resolver disputas que 
correspondían a la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje (JFCA). 
El ingreso de nuevos asuntos a los juzgados sumó un millón 346 mil 
expedientes, superando en 14 por ciento la marca previa fijada en 2019, que 
fue un millón 176 mil casos, según datos oficiales del Consejo de la 
Judicatura Federal (CJF). El PJF iniciará el 2023 con 525 mil casos pendientes 
de resolver en todas las materias, también por mucho una cifra récord, pues 
es 11.4 por ciento más alta que la de inicio de 2022.  
El rezago ha ido creciendo en los últimos años, luego de un periodo de 
relativa estabilidad en la década pasada, cuando la carga de inicio de año 
osciló en varias ocasiones entre 200 y 300 mil expedientes. 
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Superpeso dejará a AMLO sin remanente de Banxico  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/superpeso-dejara-amlo-sin-remanente-de-
banxico 
El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador se volverá a 
quedar sin remanente del Banco de México (Banxico) por la fortaleza del 
peso frente al dólar, prevén expertos consultados por EL UNIVERSAL. 
De ser así, será la sexta vez consecutiva que la administración federal no 
contará con estos ingresos derivados de las operaciones financieras que 
realiza el banco central, así como el cuarto año en el caso de la presente 
gestión. Esto se deberá al efecto de la apreciación del peso frente al dólar 
sobre las cuentas de Banxico, ya que el remante cambiario sólo procede 
cuando hay una depreciación importante del tipo de cambio. 
La economista en jefe de Banco Base, Gabriela Siller, estimó que lo más 
probable es que no habrá remanente de 2022 para la administración actual. 
“Seguramente será un año sin remanentes por la apreciación del peso 
mexicano”, dijo la experta a este diario. Incluso, ponderó, la Secretaría de 
Hacienda ni siquiera debería considerarlo como un ingreso recurrente. 
Durante este año, la moneda mexicana se ha destacado dentro de los 
mercados globales entre las tres con mayor ganancia, cuyo avance 
acumulado ha sido de más de 5%. 
 
Casas de empeño, ante larga cuesta de enero; la compra de oro 
va en desuso, señala Montepío  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/casas-de-empeno-ante-larga-cuesta-de-enero-la-
compra-de-oro-va-en-desuso-senala-montepio 
Las casas de empeño enfrentan un momento difícil en materia económica, 
que se complicará más en 2023. Las principales razones son que hay más 
competencia, la tecnología ofrece a los mexicanos opciones para obtener 
créditos a través de apps y las alhajas de oro van en desuso, reveló Ramón 
Peña-Franco, subdirector de Relaciones Institucionales de Nacional Monte 
de Piedad. En entrevista, señaló mientras otros productos de crédito han 
crecido más de 10% anual de 2015 a la fecha, el número de clientes que hoy 
empeñan es menos de la mitad que en dicho año. “El decrecimiento en la 
industria prendaria se debe a que las familias tienen cada vez menos alhajas 
de oro. Por un lado, en la pandemia tuvieron que vender buena parte para 
hacer frente a la crisis. Por otro, a las nuevas generaciones ya no les gusta 
comprar alhajas”, indicó.  
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El volumen de oro contenido en las alhajas que hoy se venden, dijo, es 80%, 
menor al que tenían en el año 2000. Esta tendencia continuará y cada vez 
habrá menos clientes con alhajas de oro para empeñar. 
 
Dan otros 700 mdp a Tren Interurbano  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/dan-otros-700-mdp-tren-interurbano 
Para concluir y poner en operación el Tren Interurbano México-Toluca en 
diciembre de 2023, la Secretaría de Movilidad de la Ciudad de México 
(CDMX) reveló que fue necesario inyectarle recursos adicionales al Tramo 3. 
El informe del ejercicio presupuestal de esta dependencia destinado a la 
obra reveló que se destinaron más de 906 millones de pesos en 2021 y ya se 
han ejercido mil 615 millones en el primer semestre de este año, más de 700 
millones adicionales (78%). En la documentación obtenida por EL 
UNIVERSAL, la Secretaría de Movilidad de la CDMX señala que a dicho 
proyecto “se le asignaron recursos adicionales para su conclusión”. 
En la presente administración capitalina, el presupuesto ejercido en este 
tramo es de poco más de 3 mil 397 millones de pesos, incluyendo 489 
millones de 2019 y 386 millones de 2020. La Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) calcula que el costo de la obra civil del 
Tramo 3, a cargo de la Ciudad de México, asciende a 11 mil 784 millones de 
pesos, tras un ajuste al alza de cerca de mil 357 millones en 2019. 
 
Productores de EU exigen acción contra México por prohibir el 
grano transgénico  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/26/politica/005n1pol 
Washington Y Nueva York., La Asociación Nacional de Productores de Maíz 
(NCGA, por sus siglas en inglés) contempla emprender una acción legal en 
Estados Unidos para obligar a su gobierno a iniciar un caso contra México 
por violación a las disposiciones de biotecnología del Tratado México, 
Estados Unidos y Canadá (T-MEC) y se ha sumado a la advertencia de la 
agroindustria de que la acción mexicana causará daños de miles de 
millones de dólares a los productores estadunidenses y a la vez elevará el 
precio de la tortilla y otros productos esenciales para los consumidores al sur 
del río Bravo. La inconformidad de los grandes productores de maíz 
estadunidenses es resultado del decreto del gobierno mexicano del 31 de 
diciembre de 2020.  
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En él se establece la eliminación gradual del herbicida glifosato y se faculta 
a las autoridades de bioseguridad a revocar y abstenerse de otorgar 
autorizaciones para el uso de maíz genéticamente modificado en la 
alimentación, hasta sustituirlo totalmente a más tardar el 31 de enero de 
2024. Su objetivo es proteger la salud de la población y el ambiente. A raíz 
de su reciente visita a Washington, la secretaria de Economía, Raquel 
Buenrostro, propuso a Estados Unidos aplazar el decreto de 2024 a 2025. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/caso-de-la-tesis-de-la-
ministra-yasmin-esquivel-calienta-el-invierno 
Si algo ha calentado estos días invernales es el caso de la tesis de la ministra 
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Yasmín Esquivel, en el que, por 
una parte, es acusada de plagiar la tesis con la que obtuvo su título de 
licenciatura en Derecho por la UNAM, y por otra, ella señala que es la víctima 
del plagio y de una campaña en su contra para obstaculizar su carrera por 
la presidencia de la Corte. Ahora, nos hacen ver, la UNAM deberá determinar 
cuál es la tesis original, y cuál la plagiada. Además, ayer doña Yasmín 
anunció que presentó ante la fiscalía, sin detallar cuál, una denuncia por el 
presunto plagio de su tesis. Así, sin pedirlo, el calor llegó a la UNAM y a la 
fiscalía, pues tienen que dar luz en un tema cuya resolución tendrá un gran 
impacto en el Poder Judicial, que, en unos cuantos días, deberá elegir a un 
nuevo titular, proceso en el que la ministra Esquivel es una de las 
contendientes. ¿Quién dice que esta Navidad y fin de año hace frío?  
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-12-26/op240352 
QUE LEVANTE la mano quien le crea a la ministra Yasmín Esquivel Mossa 
eso de que ella no copió, sino que le copiaron la tesis de la licenciatura en 
Derecho. ¿No? ¿Nadie le cree? 
PRIMERO intentó minimizar la revelación de que su tesis es un plagio. 
Cuando vio que el asunto creció, lanzó cartas de sus maestros y sinodales 
avalándola como buena alumna, pero sin poder desmentir el fraude 
académico. Luego sus cercanos circularon los supuestos antecedentes 
penales de Édgar Ulises Báez Gutiérrez -el abogado al que le copió la tesis- 
y ahora salió con que ella empezó ¡a escribirla primero! 
LO MÁS GRAVE del nuevo pretextazo de Esquivel no es en sí el cuento de 
que ella inició en 1985 su trabajo de titulación. Lo que realmente preocupa 
es que con esto la ministra parece decidida a seguir siendo integrante de la 
Suprema Corte y, además, mantener su candidatura por la presidencia de 
la misma. El imperio de la ley pasó a ser el imperio del descaro. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1598 
Que para todos quedó claro que el proceso interno de Morena en Coahuila 
se cerró una vez que el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció 
que Ricardo Mejía Berdeja acataba los resultados de la encuesta y fue 
nombrado representante del gobierno federal en aquella entidad. Sin 
embargo, en la dirigencia nacional siguen las dudas sobre el rol del 
subsecretario de Seguridad, pues si bien Mario Delgado también lo ha 
llamado a apoyar la campaña de Armando Guadiana, las diferencias entre 
ambos parecen irreconciliables, tanto que el líder partidista asegura que el 
ex candidato perdedor “dice una cosa y hace otra”. ¿En Palacio interpretarán 
esto como desacato? 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
El caso de la ministra Esquivel y la sucesión en la Corte  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-caso-de-la-ministra-
esquivel-y-la-sucesion-en-la-corte 
Un tsunami ha pasado por la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
y arrastró a una de las figuras principales a suceder al actual presidente 
Arturo Zaldívar: la ministra Yasmín Esquivel, quien junto con Loretta Ortiz 
son vistas como las más plegadas al gobierno federal y en especial al 
presidente Andrés Manuel López Obrador. El presunto plagio de su tesis de 
licenciatura ha puesto a Esquivel en un posible punto de no retorno en su 
intento por ser la nueva presidenta de la Corte. Aunque se rumoró que ya 
tenía los cuatro votos necesarios para suceder a Zaldívar, la revelación —que 
no puede entenderse como una simple casualidad— terminaría por 
descarrilarla. El beneficiado más visible es el otro ministro fuerte que 
compite con Esquivel: Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena, quien a su vez tiene el 
apoyo de Zaldívar y de Juan Luis González Alcántara. Se dice que también 
el del exconsejero Jurídico de la Presidencia, Julio Scherer. 
 
Sergio Sarmiento 
El más atacado  
https://www.reforma.com/el-mas-atacado-2022-12-26/op240354 
"Todo esto fue inspirado por el principio -que es bastante cierto por sí 
mismo- que en la gran mentira hay siempre una cierta fuerza de 
credibilidad". Adolf Hitler, Mi lucha 
Entre las muchas afirmaciones que el presidente López Obrador repite 
constantemente destaca la de que es el Presidente más atacado después 
de Madero. Ésta es, sin embargo, una mentira expresada con insistencia en 
un esfuerzo por volverla verdad. Lo que sí es cierto es que AMLO es el 
Presidente que más ha atacado a supuestos rivales o enemigos. 
Solamente hasta el 28 de septiembre de 2020, Luis Estrada, director de Spin, 
Taller de Comunicación Política, registraba que AMLO había dicho 15 veces 
que era el Presidente más atacado desde Madero o en los últimos 100 años. 
La afirmación la ha repetido muchas veces más desde entonces. 
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El 25 de septiembre de 2020 el Presidente presentó en su mañanera un 
"estudio", realizado por su subalterna Jessica Ramírez, que analizaba 95 
textos publicados en ocho periódicos el día anterior con "opiniones sobre la 
4T". Ni el Presidente ni nadie explicó la metodología, pero el resultado fue 
que 66 por ciento de las opiniones eran negativas, 23 por ciento neutrales y 
11 por ciento positivas. Éste fue el sustento para repetir que era el Presidente 
más atacado. 
 
Enrique Quintana 
La 4T ya no podrá tomar la Corte  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/12/23/la-4t-ya-no-podra-
tomar-la-corte/ 
La revelación de que la tesis de licenciatura de la ministra Yasmín Esquivel 
“se parece mucho” a otra que fue publicada con anterioridad cambia el 
clima en la elección de la presidencia de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación. El miércoles pasado, tras hacerse esta revelación, la ministra pidió 
respaldo a su directora de tesis, a un sinodal y a otras personas que 
estuvieron involucradas en otros exámenes presentados a lo largo de su 
trayectoria académica. Todo han sido palabras que no cambian la evidencia 
documental de dos tesis de licenciatura similares, la suya hecha con 
posterioridad. Dudo que vayan a darse implicaciones académicas tras esta 
revelación, como el retiro del título o alguna otra sanción. 
No obstante, lo que sí sucederá es la formación de un nuevo clima en el 
proceso de designación del nuevo presidente o presidenta de la Corte. 
El 31 de diciembre termina el mandato del ministro Arturo Zaldívar. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Una ministra en problemas  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/12/23/una-ministra-
en-problemas/ 
A menos de dos semanas de votarse quién presidirá la Suprema Corte de 
Justicia, una de las candidatas más fuertes, Yasmín Esquivel, que tiene el 
respaldo del presidente Andrés Manuel López Obrador, está metida en un 
serio problema. Por lo pronto es de percepción, luego de que el escritor 
Guillermo Sheridan la acusó de plagio de tesis de licenciatura, a lo que ella 
respondió vagamente que era falso y afirmó que eran ataques por ser mujer. 
Con esa defensa, la ministra Esquivel no va a salir adelante, aunque llegara 
a tener razón, y que lo que parece un plagio claro, no lo sea. 
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Las acusaciones de Sheridan contra Esquivel son muy serias. Según el 
escritor, la ministra entregó su tesis de licenciatura en septiembre de 1987 
en la entonces Escuela Nacional de Estudios Profesionales Aragón (hoy 
Facultad de Estudios Superiores Aragón), pero es idéntica a la que presentó 
Édgar Ulises Báez en julio de 1986 en la Facultad de Derecho de la UNAM. 
La directora de tesis fue Martha Rodríguez Ortiz, y según Sheridan, hay otras 
dos tesis idénticas posteriores, en 2008 y 2010. Estas acusaciones son muy 
graves, pero tienen forma de verificarse. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Procuraduría Agraria ofrece servicio normal  
https://www.diariozm.com/informaciongeneral/-procuraduria-agraria-ofrece-servicio-
normal--/103058 
San Luis Potosí. - Aunque empleados de la Procuraduría Agraria entraron 
en periodo de vacaciones, cuentan con personal de guardia para atender a 
la población, principalmente a paisanos que vienen de visita y requieren de 
alguna asesoría. El titular de la dependencia, Javier Gallegos Oliva, informó 
que de lunes a viernes la Procuraduría Agraria cuenta con un abogado 
agrario de guardia o un visitador, además, la dependencia cumple con los 
compromisos ya agendados para este lapso.  
El periodo vacacional para el personal de la procuraduría comenzó el pasado 
19 de Diciembre y concluirá el próximo día 30, sin embargo, el servicio es 
ofrecido de manera normal para quienes requieren de alguna asesoría. 
 
Ejidatarios de Izamal acusan a Comisario de vender sus tierras  
https://www.poresto.net/yucatan/2022/12/23/ejidatarios-de-izamal-acusan-comisario-de-
vender-sus-tierras-364580.html 
Yucatán. - Ayer por la noche, ejidatarios de Izamal manifestaron su 
inconformidad ante la corrupción del comisario ejidal José Elías Canché, 
quien, según los campesinos, está coludido con los hacendados, pues “ha 
llegado al grado de querer vendernos nuestras tierras por órdenes del 
hacendado Gustavo Reyes; tierras que desde hace 12 años están en pleito y 
que ninguna autoridad le ha dado una solución”.  
En la reunión, los hombres del campo comentaron a los diferentes medios 
de comunicación sobre las anomalías y la clara corrupción del comisario 
ejidal José Elías Canché y del ejidatario Estanislao May. 
“El comisario ejidal nos dijo que tenemos que pagar los lotes de tierra, los 
cuales estamos trabajando y nos pertenecen como campesinos. Además, 
nos señaló que estas tierras, que se ubican a un costado de la hacienda de 
Tebec, pertenecen al hacendado Gustavo Reyes, pero nosotros tenemos 
pruebas de que estas tierras son ejidales. Tenemos planos internos del año 
1937, en donde se indica que, por órdenes presidenciales, se amplió el ejido, 
pues los hacendados tomaron tierras en Izamal; pero tras la orden 
presidencial las tierras regresaron al ejido.  
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Por su parte, Fernando Canul Canché señaló que: “Cómo es posible que 
ninguna autoridad pueda determinar un problema de 12 años de lucha; 
todo lo que hacen es injusto. No podemos vivir tranquilos como campesinos. 
Queremos trabajar bien la tierra sin que el comisario o sus hacendados nos 
amenacen. Se supone que las autoridades están para resolver el problema, 
pero tal vez también reciben su tajada, por eso le dan vuelta al asunto. Todo 
está lleno de corrupción. No es justo que nosotros como ejidatarios 
tengamos que sufrir y nos quieren quitar nuestros derechos por culpa de un 
hacendado y de la Procuraduría Agraria”. 
 
Semiparalizadas obras en súper carretera a la costa  
https://imparcialoaxaca.mx/oaxaca/728625/semiparalizadas-obras-en-super-carretera-a-la-
costa/ 
Oaxaca. - La construcción de la autopista Oaxaca-Puerto Escondido en el 
tramo Barranca Larga- Ventanilla, tipo A-2 de altas especificaciones de 104.2 
kilómetros, se debió concluir en julio de 2015, pero a punto de terminar el 
2022 las obras se encuentran suspendidas. A pesar de que se presumió al 
inicio de su construcción una reducción de los costos de operación del 
transporte federal para contribuir al desarrollo económico de la Costa, 
impulsar el desarrollo turístico de la entidad y mejorar la seguridad para los 
usuarios de la vía, la obra sigue sin avanzar. El Gobierno Federal confirmó 
que el conflicto agrario que mantienen desde hace 47 años las 
comunidades de San Vicente Coatlán y Villa Sola de Vega, impide continuar 
los trabajos. Las autoridades agrarias y municipales de San Vicente Coatlán 
tomaron la determinación de suspender los trabajos y exigen la entrega del 
80% de 19 mil hectáreas de tierra que mantiene en conflicto. 
Los expertos en caminos, carreteras y puentes, expresaron que, con una 
buena planeación financiera y tiempos en la ejecución de la obra, se puede 
alcanzar el objetivo de terminar la autopista. Coincidieron que es necesaria 
una gran convocatoria para que los trabajos tengan celeridad, establecer 
una relación transparente con los sindicatos, tanto para evitar paros y 
bloqueos como para resolver cualquier contingencia que se pueda 
presentar. Un solo canal de información que ayude a precisar objetivos y 
disipar dudas; informar a las actuales autoridades municipales sobre las 
actuales condiciones del proyecto, en especial para confirmar pagos de 
derecho de vía.  
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A pesar de que se dio a conocer que se cumplió totalmente en 2008 por 
parte del Gobierno del Estado, con documentos del Registro Agrario 
Nacional (RAN) y la supervisión de la Procuraduría Agraria (PA), persisten 
los conflictos. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 24/12/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5675485&fecha=24/12/2022#gsc.tab=0 
DECRETO que reforma, deroga y adiciona diversas disposiciones del 
Decreto por el que se determinan como zonas de reserva y sitios de refugio 
para la protección, conservación, repoblación, desarrollo y control, de las 
diversas especies de tortuga marina, los lugares en que anida y desova dicha 
especie, publicado el 29 de octubre de 1986, para establecer las previsiones 
acordes a los santuarios de tortugas marinas. 
 
Los Lugares Sagrados son el corazón del México Profundo  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/los-lugares-sagrados-son-el-corazon-del-mexico-
profundo-322517 
San Luis Potosí. - Para cumplir con los acuerdos establecidos en el Plan de 
Justicia de los Pueblos Wikárika, O´dam, Na´ayeri y Meshikan de Durango, 
Nayarit y Jalisco, representantes del Gobierno de México y autoridades 
tradicionales conformaron varios equipos de trabajo para visitar los lugares 
sagrados del Gran Nayar, que son el corazón del México profundo.  
En ese sentido, se llevó a cabo la visita a Wirikuta, Real de Catorce en San 
Luis Potosí, donde se hizo el recorrido para establecer el polígono que 
abarca en lugar sagrado, incluyendo toda la riqueza natural y la 
biodiversidad de este basto desierto ubicado en el centro de los cinco 
lugares sagrados wixaritari. El recorrido por los lugares sagrados inició el 16 
de noviembre en Tatei Haramara, Isla del Rey, en San Blas, Nayarit; el 17 en 
Xapawiyemeta, Isla de los Alacranes en el lago de Chapala, Jalisco.  
Prosiguió el 24 de noviembre en Hauxa Manaca, Cerro Gordo, en Pueblo 
Nuevo, Durango y el 25 en Te´ekata, Santa María Cuexcomatitlán, Mezquitic, 
Jalisco, para finalizar en Wirikuta San Luis Potosí, como se acordó con el 
presidente Andrés Manuel López Obrador el 9 de septiembre, cuando le fue 
entregado el proyecto de decreto de lugares sagrados y rutas de 
peregrinación. 
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Faltó oficio político entre Sola de Vega y Coatlán: Salomón Jara  
https://www.nvinoticias.com/oaxaca/politica/falto-oficio-politico-entre-sola-de-vega-y-
coatlan-salomon-jara/141080 
Oaxaca. - El gobernador del estado, Salomón Jara Cruz, afirmó que a la 
administración pasada le faltó “oficio político” para atender el conflicto 
agrario de Sola de Vega y San Vicente Coatlán, que mantiene parada la 
construcción del tramo Barranca Larga-Ventanilla de la súper carretera a la 
Costa, pero que en seis meses podría concluirse la obra. “Faltó oficio político 
para estar platicando tanto con Sola de Vega como con el municipio de San 
Vicente Coatlán y nosotros ya estamos empezando a dialogar, a platicar; hay 
una propuesta que el gobierno federal está planteando: la compra de un 
terreno”. Explicó que como Sola de Vega fue beneficiado con una resolución 
del tribunal agrario, pero la posesión de las tierras en disputa la tienen los 
habitantes de San Vicente Coatlán, lo que se requiere es llegar a un acuerdo 
para que la federación pueda adquirir una parte de ese terreno para Coatlán; 
lo que podría ir resolviendo las cosas. El titular del Poder Ejecutivo afirmó 
que ya están empezando a trabajar en el tema con la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes a nivel federal, para que se generen todas las 
condiciones y pueda concluirse la súper carretera. 
 
Diputada de Morena propone iniciativa para modificar la Ley 
Agraria  
https://www.milenio.com/politica/diputada-irma-juan-carlos-propone-modificar-ley-
agraria 
Ciudad de México. - La diputada por Morena, Irma Juan Carlos, busca 
impulsar una reforma a la Ley Agraria para que las mujeres puedan contar 
con una titularidad de los derechos de la tierra que trabajan, con el propósito 
de poner fin a la desigualdad que existe en las comunidades rurales. 
La también presidenta de la comisión de Pueblos Indígenas señaló que 
históricamente el trabajo de la tierra ha sido de carácter familiar, pues se 
siembra con el apoyo de los integrantes de la misma, sin embargo, 
consideró que dentro de este prospecto no figura ninguna mujer. 
“En los procesos de la reforma agraria y dotación de tierras, la titularidad del 
predio se le otorga a quien se considera que realiza el trabajo agrícola, en 
este caso al varón nombrado como jefe de familia y únicamente a las 
mujeres viudas con hijos menores de edad o madres solteras”, dijo. 
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Por lo mismo, es que la legisladora reafirmó la importancia de que dentro 
de la Ley Agraria se puedan facilitar los mecanismos para que las mujeres 
indígenas y campesinas puedan vivir de los ejidos, así como también 
“facilidades para ser las propietarias de las parcelas ejidales”. 
 
¡Revés en Dzemul! Tribunal Agrario confirma que terrenos 
vendidos por Ivonne Ortega son ejidales  
https://www.poresto.net/yucatan/2022/12/24/reves-en-dzemul-tribunal-agrario-confirma-
que-terrenos-vendidos-por-ivonne-ortega-son-ejidales-364682.html 
Yucatán. - El Tribunal Agrario ya oficializó que las 800 hectáreas de Dzemul 
que alega el empresario Rodrigo Rosas Cantillo que le vendió la 
exgobernadora Ivonne Ortega Pacheco son tierras ejidales, aseguró el 
comisario Roberto Vera Catzim. Al reconocerse oficialmente como tierra de 
los ejidatarios, esta queda blindada de cualquier posible intento de invasión 
de ahora en adelante, y el proceso de sanción a los responsables se irá dando 
a conocer en aproximadamente un mes. 
“Ya nadie puede siquiera intentar volver a hacer desmonte u obras en esa 
zona, y ya se oficializó que nos pertenecen, por tanto, corresponderá 
también que la autoridad federal determine la sanción a los responsables, y 
esperamos que esa también incluya que nos resarzan por los daños 
causados al desmontar selva baja y mediana”, expreso el comisario ejidal. 
 
Calica, ejemplo de impacto y deterioro en Quintana Roo  
https://quintanaroo.quadratin.com.mx/calica-ejemplo-de-impacto-y-deterioro-en-
quintana-roo/ 
Quintana Roo. - La empresa Calica Sac-Tun fue denunciada este año por 
haber provocado daño ambiental en Quintana Roo.  
Estuvo en el ojo del huracán cuando el presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, durante sus mañaneras, comenzó a dar a conocer 
situaciones en las que señalaba a esta empresa como causante de un daño 
terrible al medio ambiente, por lo que solicitó en varias ocasiones dejar de 
realizar la extracción de minerales y material pétreo. 
Esta mina de nombre Sac-Tun, mejor conocida como Calica pertenece a la 
empresa Vulcan Material, de origen estadunidense que por años estuvo 
extrayendo material de piedra caliza de la mina, pero que fue duramente 
criticada por el presidente de México, incluso en el mes de mayo la Profepa 
y la Semar clausuraron la mina que, de acuerdo a la Semarnat, causó daños 
que ascienden a los 34 mil 650 millones 986 mil 364 pesos. 
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